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潘偉山的第二份證人陳述書

本人潘偉山，地址為 ，現作出以下供詞：－

1. 本人布泛迅建築公司 (Fang Sheung Construction Company) (「泛迅」）的獨

資經營者，泛迅是香港鐵路有限公司（「港鐵」）沙田至中環線項目工程合約

編號 1112 (「合約 1112 」)中總承建甯禮頓建築（亞汁Ii)有限公司（「禮頓」）的

分判甯。禮頓與泛迅就有關工程簽立的分村合約（「該分村合約 I) 可參閒 E

文件匣裹的副本丨El/31-179] 。

2. 本人現就委員會的擴大的職權範圍下有關「檢查及測量申請表格丨、巡查及監

督的文件紀錄缺失及工程偏差的事宜提供謳詞。

背景貢计

3. 泛迅本來於該分判合約中負責北面連接隧道的工程部分的扎鐵工序，而非南

面連接隧道，該部分本來由禮頓的另一分判商永光鋼鐵工程有限公司（「永

光」）負貴，但因鋼筋料場地點所限，為便管理及實際旄工運作，禮頓更改

泛迅於分判合約下負責的工程範囝（就施工地點而言），與永光的工程範圍

對調，泛迅由負責北面連接隧道變為負責南面連接隧道（「該範圍」）。雙方沒

有就上逑改動泛迅的工程範圍正式修訂該分判合約。

4. 泛迅沒有把該分判合約下的工程再向外分判，該範圍的扎鐵工序全部由泛迅

的員工及工人負責。泛迅中處理該範圍的工作困隊包括本人、地盤管工〔梁

營方又名為梁再生〕、馬古、林輝及在地盤苑工的扎鐵工人。 由於張釗鋒大

部分時間都用於監督泛迅於紐磡玷擴建範圍月台層板的扎鐵工作，所以他甚

少參與該範圍的扎鐵工作。 扎鐵工人每天根據工程需要被分派至整個工程

合約 1112 不同部分施工，他們並不會固定駐於該範圍工作。

5. 由於本人的地盤辦公室鄰近垓範囹，本人於該範圄的地盤監督工作參與度較

於紅磡玷擴建範圍高，本人就自己負責於該範圍監督，乏迅的扎鐵工序及安排

泛迅工人工作，亦會出席籍兩星期一欠與禮頓舉行的工作會議跟進工程事宜

等。其他分判商亦會出席上述的工作會議。港鐵人員很少出席上述的工作會

議，通常他們也會是在工程進度慢時才會出席上迪的工作會議以督促工程進

度。

6. 泛迅於該範圍進行工程大約歷時十個月（前期後期的零散工作除外），大約由

2015 年中至 2016 年頭，由於事隔數年，本人並不璀定實際泛迅工人在該範

囯的泥工時間。
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巡查及監督

7. 就比盤巡查及監督而言，泛迅有管工每天駐場監督工人於該範圍的砲工情

況。禮頓亦有工程師及監督人員每天被派駐於該範圍，他們會經常巡查地盤。

港鐵人員亦會每天不時巡查該範圍。

8. 扎鐵工序中，每當泛迅扎好一層銅筋，就要由港鐵及禮頓驗收，港鐵及禮頓

璀認旄工質量合格，才會批准泛迅繼續扎下一層銅筋。由於該範圍銅筋料重，

而且多層數，每層鋼筋扎好即由港鐵及禮頓驗收（包挂鋼筋槔幼及鋼筋與鋼

筋之間的距離），只會在港鐵及禮頓驗收好泛迅才會扎下一層，否則若於完

成幾層鐵後才發現問題，很難於相隔幾層鐵外改正較底層的鐵，很可能要拆

光重做。當港鐵及禮頓進行驗收時，梁營方、馬古、林輝或本人會在場。不

論泛迅丶禮頓或港鐵都不希望出現放錯鐵的情況，泛迅丶禮頓及港鐵都希望

及早發現並即時處理任何問題，因為若要拆鐵重造會為三方造成麻煩。扎好

鐵後，落石屎前都要先由禮頓工程師約港鐵人員驗收，港鐵人員批准後才會

進行落石屎的工序。

9. 泛迅沒有任何巡查及監督或驗收工程的文件紀錄，包括泛迅內部從來沒有為

工程驗收或監督作任何紀錄，禮頓驗收亦只會對泛迅作口頭璀認。泛迅從來

沒有參與處理「檢查及測量申請表格」，本人只知道任何巡查及監督的工程紀

錄均由禮頓及港鐵處理，本人不知道禮頓及港鐵就巡查及監督的文件纪錄的

運作（例如文件於何時何地簽署），他們沒有亦不必要向本人展示或交代任何

巡查及監督的文件紀錄。

10. 雖然泛迅沒有這些巡查及監督或，驗收工程的文件紀錄，但實際工程運作中，

每一個步驟必定先由港鐵及禮頓驗收工程質量及經港鐵及禮頓批准開始下－

個步驟以後，泛迅才會繼續進行下一個步驟的工程（或交由另一分判商落石

屎如扎鐵工序已完成）。

11. 泛迅就該分判合約（包括但不限於該範圍）的文件紀錄包括工地日記紀錄丶

銅筋處理紀錄及扎鐵工作時間表及圖則已於早前委員會就連續牆及月台層板

建造工程的調查時呈交予委員會。

工程偏差

12. 有關把重疊銅筋改成用螺絲帽接駁的工程偏差，泛迅從來只根據禮頓提供的

最新圖則進行工程，這些圖則有可能是禮頓或港鐵準備，但總之由禮頓交給

泛迅，圖則會指明鋼筋長度及槔幼、銅筋與銅筋之間的距離及擺放銅筋的位

置。泛迅無從判斷禮頓所提供的圖則與屋宇署所核准的圖則是否吻合，泛迅

亦不會就此作任何查讒。由於採用螺絲帽都會產生額外費用，若禮頓所提供

的圖則沒有拉明用螺絲州的語，泛迅不會自行決定於 construction joints 轉
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用螺絲帽。

13. 而就鑽窿插鐵去代替破損或未安裝好的螺絲惶方面，泛迅會收到禮頓要求「開
鐵」（預備特定長度及數量的鋼筋）用於插鐵，但泛迅並不參與實際鑽窿及插

鐵的步驟，而是由禮頓決定於哪些地方需要鑽窿插鐵並且由禮頓的代工執

行。泛迅除了根據禮頓指示開鐵外並不參與其中。

工程物料

14. 於該分判合約下，泛迅與禮頓同意工程物料的費用是以噸數計算。根才泉禮頓
提供的圖則，泛迅會向禮頓落單訂鋼筋，會指明所需鋼筋的長度、槔幼及數

量，禮頓會按泛迅要求向供應甯訂貨。由於泛迅不能控制到貨時間，而且銅

筋要先經過品質檢驗才可用於該範圍內，泛迅通常會預早很多落單訂鋼筋。

噹供應商預備好銅筋，就會通知泛迅他們將會送貨到該範圍。送到該範圍的

銅筋會由泛迅及禮頓收貨。由於所有鋼筋是劃一 12 米長，泛迅於收貨時只會

點算銅筋數量。泛迅會保留供應商發出的送貨單的影印本（因為泛迅會根據

扎鐵量收費，即所使用的工程物料重量），把送貨單正本交給禮頓。其後，港

鐵的工程師會於該批鋼筋隨機抽樣（以標記識別）作品質檢驗，泛迅會把那

些樣本剪至所需長度，然後把那些樣本運送去禮頓，由禮頓安排品質檢驗。

禮頓會通知泛迅檢驗結果，如果樣本不合格，整批銅筋都不能使用及報廢，

當該批銅筋的樣本通過由禮頓安排的品質檢驗後，泛迅才會使用該批鋼筋。

當泛迅收到通知指品質檢驗合格，泛迅會通過禮頓送該批次的銅筋到人和科

技（香港）有限公司（「人和」），由人和把銅筋剪至合用的長度及鉸牙。人

和會運送已鉸牙的銅筋到該範圍，或由泛迅到人和提取銅筋。用於該範圍的

銅筋及螺絲州是連同該分判合約下其他範圍一同訂購及送貨，並沒有分開專

屬用於該範圉的物料另作纪錄。

15. 泛迅沒有指派特定工人收貨，任何一名泛迅的工人都有可能收貨（即是於程序
上接收供應甯運到地盤的物料）。由於泛迅不參與質量檢測，泛迅沒有任何相

關驗收紀錄。

北面連接隧道 stitch joints 的補救工程

16. 禮頓要求泛迅派工人去北面連接隧道 stitch joints 幫手做補救工程，包括 (a)

一個位於南北線連接合約 1112 及沙中線項目另一合約編號 1111 的 stitch

joint , (b) 一個位於合約 1112 內於南北線的 stitch joint , 及 (c) 一個位於束

西線連接合約 1112 及合約 1111 的 stitch joint 。泛迅沒有參與補救工程開始

之前於上迪 stitch joints 的開鑿工序，亦蕪參與訂定補救計劃。 張釗鋒負責

帶泛迅的工人到上述 stitch joints , 然後泛迅的工人會依照港鐵或禮頓人員的

拉示工作。本人記得泛迅工人於大約 2018 年上半年於上述 stitch joints 進行

3 



FF12

補救工程。

甚

17. 除了一份 2018 年 9 月 3 日的書面供詞外（已於早前的委員會調查中呈交予委

員會），本人沒有向警方作出其他書面供詞。

18. 就委員會擴大的職權範圍下，除以上所述外，本人目前沒有發現其他有關扎
鐵的問題或引超公眾安全或重大工程質量問題方面的任何工程或事宜需要向

委員會匪報。

日期： 2019 年 5 月J\ 日 ` 

二
潘偉山

屠T申述

我相信，本讒人陳述書中所迪事實屬實，而其中所表達的意見屬我真誠地持有的。

日期： 2019 年 5 月 J, \日
,' 

二
潘偉山
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